

EDITORIAL Rev. Methodo 2025;10(1): S 01-04
[https://doi.org/10.22529/me.2025.10S\(1\)01](https://doi.org/10.22529/me.2025.10S(1)01)

Recibido 07 Nov. 2025 | Publicado 19 Dic.. 2025

XIV Reunión Argentina de patología veterinaria (RAPAVE) y 19° seminario anual de la fundación Davis-Thompson Foundation, Córdoba Argentina

XIV Argentinean meeting of veterinary pathology (RAPAVE) and 19th annual Davis-Thompson foundation seminar, Córdoba, Argentina

La XIV Reunión Argentina de Patología Veterinaria se realizó conjuntamente con el 19º Seminario Anual de la Davis-Thompson Foundation (DTF) en Córdoba, Argentina, del 23 al 26 de septiembre de 2025.

Como el Dr. Juan Micheloud nos contó en su libro de resúmenes de la anterior reunión (1), estas se remontan desde el año 1998. Gracias al empuje de la Dra. Ana Canal, el Dr. Eduardo Gimeno en sus inicios; y el resto de patólogos argentinos que se fueron sumando a lo largo de los años, hoy nuestra reunión bianual es una de las reuniones más importantes en latinoamérica. Un encuentro obligatorio de camaradería, formación y actualización en el área.

Estas reuniones fomentan el crecimiento de la patología veterinaria en el área de grandes y pequeños animales y de fauna silvestre. Posibilitan el intercambio de opiniones entre pares, facilitan el conocimiento de la realidad de instituciones de diferentes lugares, tanto en ámbitos académicos como privados de diagnóstico.

La modalidad presencial del evento destaca el rol social que ejerce, estableciendo contactos y redes de colaboración que de forma virtual son difíciles de establecer. Acercando a los patólogos de nuestro país y también de países vecinos.

Las RAPAVEs son organizadas por el Grupo Argentino de Anatomía Patológica Veterinaria (GAAPAVET, antes Asociación Argentina de Patólogos Veterinarios). En cada reunión los miembros de GAAPAVET realizan una asamblea donde entre otras tareas se decide el próximo lugar de realización de este encuentro. La próxima institución hospedadora será la que encabezará durante dos años al grupo. Esta tarea de coordinación y difusión cuenta con la colaboración de los encargados de las siguientes instituciones: Universidad Nacional de Buenos Aires, Universidad Nacional de La Plata, Universidad Católica de Córdoba, Universidad Católica de Salta, Otros voluntarios.

Debemos destacar y no dejar de agradecer que desde el año 2006 nuestras reuniones cuentan con la colaboración de la “Davis-Thompson Foundation” (antes Charles Luis Davis Foundation). Desde ese año ininterrumpidamente se realizan los Seminarios anuales de la “Davis-Thompson Foundation” contando con el auspicio y financiación parcial de disertantes extranjeros por parte de esta; un año el auspicio acompaña a la RAPAVE y el año siguiente el auspicio acompaña al Foro de Enseñanza de Patología.

Este año la carrera de veterinaria de la Universidad Católica De Córdoba tuvo el honor de organizar y hospedar el evento. Los integrantes del Comité Organizador fueron las y los profesionales, Renata Brizzio (presidenta), Ana Martín, Alejandro Rodríguez, Lucas Ortiz Páramo, Roger Pijuan, Victoria Dellafoire, Giuliana Fabra, Paula Sauchelli, Leila Duje y Cecilia DeGiovanni.

Este grupo contó con la colaboración de un Comité Científico para la presentación de posters, integrado por Nicolás Litterio, Martín Himelfarb, Juan Pablo Vico y Pilar Zarazaga.

Un numeroso y entusiasta grupo de estudiantes se ofreció como voluntario para colaborar en diversas actividades organizativas.

El evento contó con la participación de aproximadamente 120 asistentes, entre ellos veterinarios, estudiantes de veterinaria, patólogos clínicos, patólogos generales, oncólogos, becarios y colaboradores

El apoyo financiero para la reunión fue brindado por la Davis Thompson Foundation, el Latin Comparative Pathology Group, el Laboratorio de Patología Animal–Córdoba y el Dr. Francisco Uzal.

La importancia que toman los animales de compañía en la vida cotidiana de las personas está documentada en muchos estudios (2), es así como en la pandemia de COVID-19 iniciada en 2020 quedó evidenciado cómo en situaciones de crisis e inestabilidad los animales de compañía son importantes para la estabilidad emocional de sus tutores. La actividad clínica veterinaria en nuestra región se disparó de forma exponencial en la pandemia. El crecimiento también se dió por consecuencia en el área de patología como método diagnóstico en pequeños animales. Es por ello que en la XIV RAPAVE el programa científico hizo énfasis en la dermopatología en las enfermedades de origen neoplásico de los animales de compañía. Incluimos conferencistas de reconocido prestigio internacional que hicieron el esfuerzo de venir hasta nuestro país para contribuir con el desarrollo de la patología en pequeños animales.

El Dr. Donald Meuten, reconocido mundialmente por su libro de referencia sobre tumores en animales domésticos, dictó conferencias sobre avances recientes en patología y oncología, destacando la importancia de la correlación citología-histopatología para el diagnóstico y sobre la necesidad de estandarizar informes entre patólogos. También participó en una mesa redonda junto con los Dres. Matías Tellado, Leonardo Minatel y Juan Manuel Osacar, donde se debatió la relevancia de la estandarización de los informes diagnósticos.

La Dra. Verena Affolter, coautora del principal texto de dermatopatología en perros y gatos, presentó conferencias sobre el diagnóstico de neoplasias histiocíticas, trastornos alopecicos y enfermedades cutáneas autoinmunes, y analizó los desafíos diagnósticos que estos cuadros plantean.

La Dra. Barbara McMahill, dermatopatóloga formada en UC Davis bajo la supervisión de las Dras. Verena Affolter y Thelma Lee, presentó una selección de casos de dermatopatología.

La reunión contó con sesiones de presentaciones orales y de pósters, los participantes seleccionados expusieron casos clínico-patológicos de alta calidad sobre distintas especies, que despertaron gran interés entre los asistentes.

Como ya es tradición en las reuniones de la RAPAVE, se realizó el taller de histopatología, basado en 16 casos previamente enviados por los participantes y digitalizados en Noah's Slide Box de la DTF. Coordinamos la actividad junto con el Dr al Dr. Francisco (Paco) Uzal (Director Ejecutivo de la DTF).

Además, para continuar con el crecimiento académico de los patólogos argentinos, se llevó a cabo un taller precongreso sobre redacción científica, a cargo de los Dres. Claudio Barbeito, Juan Micheloud y Paco Uzal.

Desde la Cátedra de Patología Veterinaria de la Universidad Católica de Córdoba, con este congreso nos propusimos alentar y apoyar el crecimiento y la formación continua de los patólogos veterinarios del país. Reconociendo la importancia que los animales de compañía tienen en la vida de las personas, la mesa redonda sobre la estandarización de informes —que convocó a la comunidad de oncólogos y veterinarios clínicos en general— se plantea como el puntapié inicial de futuras reuniones. En ellas se buscará trabajar de manera conjunta entre patólogos, oncólogos y clínicos, con el objetivo común de mejorar la calidad diagnóstica y optimizar el tratamiento de los animales con enfermedades oncológicas.



Mg, Esp. Renata Brizzio
Docente a cargo Patología Veterinaria
Universidad Católica de Córdoba.

Bibliografía

1. Micheloud, J. F. (Ed.). (2023). Libro de resúmenes. XIII Reunión Argentina de Patología Veterinaria. 17º Seminario de la Fundación C. L. Davis – S. W. Thompson [Libro de actas]. IIACS-CIAP/Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria. <http://hdl.handle.net/20.500.12123/22259>
2. Jiménez Alique, Á. (2021). Percepciones y actitudes de los propietarios hacia sus perros después de la pandemia COVID-19: Una perspectiva integrativa [Trabajo Fin de Grado, Universidad de Zaragoza]. Repositorio Institucional Zaguán. <https://zaguán.unizar.es/record/109219>

